

COOPÉRER

Pour faire gagner le territoire

Notre territoire a en partage autant de défis (adaptation au changement climatique, décarbonation de notre économie, accès au logement et à la formation, dessertes ferroviaires...) que de menaces (inondations, fermetures de classes, projet de stockage de déchets dangereux...). Dans ce contexte qui peut croire que nous, les élus, saurons faire face dans la dispersion ou le chacun pour soi ? Coopérer, s'organiser, s'unir resteront la clé de notre engagement. En 2024, le Pôle Métropolitain de l'Artois continuera de mettre ces mots-clés au cœur de son action.



Coopérer avec les territoires voisins

Il faut travailler (ou retravailler) la place de l'Artois dans les Hauts-de-France et l'Europe. Des alliances sont à relancer ou à initier avec Lille, Dunkerque, Arras et au-delà, tant sur les questions de développement économique, d'innovation, d'attractivité, de mobilités que de rayonnement culturel. Le **Cercle de qualité** du Pôle Métropolitain de l'Artois (PMA), fort de son collectif d'experts internationaux, nationaux et régionaux hérité d'Euralens, s'est saisi de ces questions en 2024, avec la complicité de l'Agence d'urbanisme de l'Artois. Quels résultats attendus ? Des analyses, des séances de débat et des propositions d'actions pour les élus.

En attendant le produit de ces réflexions, l'action a démarré : en mai prochain, le PMA et la Métropole Européenne de Lille feront stand commun lors de **Viva Technology** à Paris, le plus grand salon dédié à l'innovation en Europe. À la clé ? Encore plus de visibilité et de crédibilité pour l'Artois.

Coopérer avec la société civile

La société civile est au rendez-vous du **Grand forum** du PMA. C'était le cas le 25 janvier au Louvre-Lens, pour ouvrir une nouvelle page de la Chaîne des parcs ; le prochain est fixé au 14 juin à 9h, au stade Bollaert-Delelis. Cette séance, à laquelle tous les élus sont conviés, sera exceptionnelle puisqu'elle sera commune avec le Comité Grand Lille.

Coopérer entre élus

22 maires ont participé au premier déjeuner du PMA le 25 janvier dernier (cf. encadré). Un nouveau rendez-vous leur est donné, sous forme de **petit-déjeuner des maires**, le 14 juin prochain au stade Bollaert. Au menu ? Échanges entre élus et actus sur les grands enjeux. Le **Club des élus de l'écotransition** du PMA, plus particulièrement dédié aux adjoints et aux conseillers municipaux et où 25 communes sont désormais représentées, va poursuivre en 2024 ses échanges de bonnes pratiques concrètes et localisées et ses travaux sur les sujets clés de la transition dans nos communes.

Le PMA poursuivra enfin son **action de mobilisation** lorsque les intérêts du territoire sont en cause : des motions ont été récemment portées pour dénoncer collectivement la suppression de 70 classes de primaires et maternelles ou pour s'opposer à la création du site stockage de déchets dangereux à Hersin-Coupigny.

Retour sur le déjeuner des maires

Le 25 janvier 2024 se sont réunis au Louvre-Lens les maires de nos 3 agglos, pour échanger sur la question de la coopération territoriale. Wim Dries, bourgmestre de la ville de Genk en Belgique et artisan de la reconversion verte de cet ancien territoire minier, était l'invité d'honneur. Il y a présenté quelques projets requérant l'intervention mutualisée des communes.



LES CHANTIERS DU PÔLE POUR COOPÉRER EN 2024

Cette année, le Pôle Métropolitain de l'Artois aligne l'ensemble de ses projets et de ses outils pour œuvrer à la coopération. Si la collaboration entre EPCI et le Département est dans son ADN, celle avec les territoires extérieurs apparaît plus que jamais claire et pertinente. L'échelle métropolitaine reste en effet la seule possible pour entrer en dialogue, de façon juste et équilibrée, avec nos voisins régionaux, nationaux voire européens.

Sur la thématique de l'écotransition

Un voyage d'étude dans le Haut-Adige

Après une deuxième soirée thématique en février sur le thème "L'eau : agir dans sa commune pour la préserver et la protéger" et réalisée en partenariat avec l'Agence de l'eau Artois-Picardie, le Club des élus de l'écotransition poursuit son programme 2023-2024 avec en ligne de mire la tenue d'un voyage d'études. Il se déroulera du 2 au 7 mai et emmènera les élus membres du Club dans le Haut-Adige, province italienne reconnue sur la scène européenne pour son excellence environnementale. Vous souhaitez en savoir plus ou y participer ?

Contactez-nous

ou flashez ce QR code :

Contact : come.delagorce@pm-artois.fr



Lancement de l'opération collective de solarisation

Il s'agit de mutualiser les projets solaires des communes qui le souhaitent pour pouvoir les mettre en œuvre de manière optimale. Vous avez certainement des projets de valorisation de votre patrimoine communal. Si vous avez des difficultés à identifier vos meilleures opportunités, à mettre en place une autoconsommation ou que vous souhaitez être accompagné d'experts pour éclairer vos choix, inscrivez-vous dans cette démarche.

Pour un examen des inscriptions et leur traitement au fil de l'eau, un calendrier pour chaque agglomération a été défini.

Contactez-nous

ou flashez ce QR code :

Contact : frederic.boizumault@pm-artois.fr



Le Grand forum



Grand forum du 25 janvier au Louvre-Lens sur le thème de la Chaîne des parcs © PMA

Suite au succès de la dernière édition du Grand forum consacrée aux 10 ans de la Chaîne des parcs, le Pôle métropolitain accueille vendredi 14 juin le Comité Grand Lille, instance qui fédère les grands acteurs économiques, politiques et sociaux de la métropole lilloise. Thème de la séance : les coopérations entre l'Artois et ses voisins dans de multiples domaines : culture, attractivité, innovation, mobilité... (voir page 4)

Contact : elodie.senechal@pm-artois.fr

Les travaux du Cercle de qualité



Synthèse

Retrouvez le résumé des travaux de nos experts en 2022-2023 dans cette édition disponible en ligne :



Après la livraison de la synthèse du précédent cycle consacré à l'hospitalité du territoire métropolitain à l'industrie, le cycle 2024 est lancé. Où en est l'Artois dans la région en termes d'attractivité ou de rayonnement culturel ? Quels sont les liens à tisser sur les enjeux de mobilités, d'innovation, de ressources, de formation ? Comment engager le dialogue et avec qui ?

Le Pôle mobilise, avec l'appui technique de l'Agence d'urbanisme de l'Artois, les experts de son Cercle de qualité : Pierre Veltz (directeur de l'EPA Saclay de 2010 à 2015), Benoît Barnoud (paysagiste), Véronique Claessens (directrice des Grands projets de Genk en Belgique), Bernard Masset (ancien collaborateur de Pierre Mauroy et délégué général d'Euralens), Jean-Louis Subileau (ancien directeur d'Euralille).

Deux séquences ont déjà eu lieu :

- le 16 janvier, les directeurs des agences d'urbanisme existantes dans les Hauts-de-France ont été réunis pour partager leurs points de vue sur ces enjeux. Conclusion principale : tous les territoires ont besoin de ces coopérations mais elles sont hélas politiquement en panne. Et si l'Artois prenait l'initiative ?
- le 14 mars, une trentaine d'étudiants de la Faculté Jean Perrin ont participé à un atelier organisé par le Pôle métropolitain pour recueillir leur attentes et perceptions de l'avenir de leur territoire à l'échelle régionale et européenne. La mobilité est au cœur de leurs préoccupations.

Quelles prochaines étapes ? Une plénière du Cercle de qualité et un débat avec les élus fin mai / début juin, une mise en débat avec les acteurs du Comité Grand Lille le 14 juin au Stade Bollaert-Delelis et la production de clés d'actions à l'attention des élus au second semestre.

Contact : benoit.brocq@pm-artois.fr



Workshop avec les étudiants de l'Université d'Artois à la Fac Jean Perrin de Lens le 14 mars 2024 © PMA

Le Label Euralens

Il distingue et accompagne depuis 2012 des projets d'excellence qui incarnent la transition, au sens large, du territoire du Pôle Métropolitain de l'Artois et qui constituent une vitrine pour la coopération dans divers domaines : aménagement, culture, innovation, promotion sociale... Révélateur et accélérateur de 70 projets structurants depuis 2012, tels qu'Euralogistic, Louvre Lens Vallée, le Comité Grand Artois ou le Terril viticole d'Haillicourt, le Label Euralens ouvre en 2024 sa 11e vague de labellisation.

Contact : lucy.bizet@pm-artois.fr

Appel à projets pour le Label Euralens

Vous portez ou avez connaissance d'un projet en cours de définition, de réalisation ou déjà réalisé mais nécessitant un surcroît d'accompagnement pour atteindre ses ambitions, ce projet contribue à la transition écologique et sociale du territoire, envoyez votre candidature pour 2024 à : label@pm-artois.fr

ARTOIS ET MEL MAIN DANS LA MAIN



Vus depuis Paris, Londres ou New York, les deux territoires métropolitains ne font qu'un. Alors pourquoi ne pas l'afficher ? Deux événements en ce début d'année vont nous donner l'occasion de le faire...

Le salon international de la Tech

Du 22 au 25 mai se tient à Paris le salon Viva Technology, le rendez-vous mondial qui célèbre l'innovation et ses nombreux acteurs. Le Pôle Métropolitain de l'Artois et la Métropole Européenne de Lille vont y tenir un stand de 110 m2 avec un slogan commun. On y retrouvera les meilleures sartups des deux territoires, sélectionnées sur une série de critères : relation à l'écotransition, ancrage avec le territoire, potentiel innovant (technologique ou social) de leur activité et utilité que peut leur apporter une présence sur ce salon unique ! L'occasion pour nos jeunes pousses du Parc d'innovation de l'Artois d'y nouer des contacts et d'y défendre nos valeurs : audace, inclusion, travail collectif et bienveillance.

Contact : olivier.marliere@pm-artois.fr

Un Grand forum très spécial

La séance du 14 juin au Stade Bollaert Delelis reçoit le Comité Grand Lille pour un grand mouvement de travail coopératif. En présence de Joseph Oughourlian (président du Racing Club de Lens) et d'Alain Bavay, Sylvain Robert (délégué du président au Grand forum du Pôle Métropolitain de l'Artois) va accueillir à Lens Jean-Pierre Letartre (président du Comité Grand Lille) et l'ensemble de leurs invités. Au programme : culture, innovation, économie et les liens à entretenir entre les territoires. Un groupe de jeunes viendra exposer sa vision de l'avenir de l'Artois, en particulier du point de vue des mobilités (SERM, mobilités douces...)

Contact : elodie.senechal@pm-artois.fr

Chiffres-clés

7 à 9 milliards d'euros

coût estimé de réalisation du futur Système Express Régional Métropolitain de Lille (SERM) soit environ 50% de plus que le Canal Seine-Nord Europe
(source : Société des Grands Projets)

+ de 110

nombre de personnes qui se sont penchées sur le sujet de la Chaîne des parcs lors du Grand forum du 25 janvier dernier
(source : PMA)

11 millions de km

distance parcourue chaque jour en voiture sur le périmètre du Pôle Métropolitain de l'Artois
(source : AULA)

2,3 millions de m3 !

volume de déchets dangereux que le groupe Veolia projette de stocker dans le site de 22 ha de Hersin-Coupigny. Le Comité syndical du PMA a manifesté son désaccord par une motion
(source : Comité syndical du PMA du 16/02/2024)

AGENDA

- 5 avril matin : Assises de l'énergie d'ACOM France à l'Aréna stade couvert de Liévin
- Du 2 au 7 mai : voyage du Club des élus de l'écotransition dans le Haut-Adige (Italie)
- Du 22 au 25 mai : salon Viva Technology 2024 à Paris Expo, Porte de Versailles
- 30 mai ou 6 juin (*dates sous réserve*) : plénière du Cercle de qualité
- 14 juin à 8h : Petit-déjeuner des maires du PMA au stade Bollaert-Delelis de Lens
- 14 juin à 9h : Grand forum du PMA qui accueille au stade Bollaert le Comité Grand Lille

Directeur de publication : Alain Bavay
Directrice de la rédaction : Élodie Sénéchal

Comité de rédaction : Lucy Bizet, Frédéric Boizumault, Benoît Brocq, Côme de la Gorce, Olivier Marlière, Sonia Mars-Maciejewski, Élodie Sénéchal

Maison Syndicale des Mineurs
30/32 rue Casimir Beugnet 62300 Lens

Suivez-nous !



• polemetropolitainartois.fr
• investinartois.fr

Si vous désirez ne plus recevoir la lettre, veuillez envoyer un mail à : contact@pm-artois.fr